

d' neu-temps

Ïn eurconte

des induchtriâs m'lins è oûere

tchu les tchaipurons

di Djura

o

Lai mâfoûeche faite en nôs dgens

Dédiè en tos ces que l'yérain
èt pe âchi en ci Don Quichotte èt Sancho Pança
que n' poérain pe l'yère

Ïn eurconte des ïnduchtriâs m'Ïlins è oÛere tchu les tchaipurons di Djura

R'dyïndiat

Nian, daines èt chires, vos ne saites pe ç' que ç'ât qu'Ïn ïnduchtriâ m'Ïlin è oÛere ! Bïn chur, vos cognâtes les virattes : vos en èz craibïn ensoinnè ïn cÛp o l'âtre daivô vos afains : vos èz trovè ïn soÛeta, ïn çhÛ, èt pe vos èz çhoulè ïn moéché d' paipie o bïn d'âlu bïn piayie enson d' çte vouidatte... mains, è n' fâp' rébiaie doues rondolles ! Aiprès, vous peutes piaintaie ci virlitou dains vot tieutchi : ç'ât vrâment bé tot piein, o bïn d'maindaie en vot bouêbe d' rittaie dains lai sen d' l'oÛere daivô çt' endgïn dains lai main : ç'ât brâment aimujïn. Mains, ïn vartâbye ïnduchtriâ m'Ïlin è oÛere, ç'ât ènne tot âtre tchainson ; è ne s'aidgeât pu d' faire bé o bïn d' rujôlaie, è fât que çoli raippoétche des dégrâs èt pe miedge po l' rechte. Voili tote lai diff'reince.

Premie copyèt

Tiaind qu' l'Etat é prepôsè po l'annèe 2009 lai RPC, que se dit «paiye'ment è valou cõtaint», ènne sorvéniaince obïn des chubjides de 17 è 20 cts pai kw/h po l'eurnovébye l'Ëyètrichitè, les arayes des Ëyètriçhïns s' sont aich'tôt drassies :

- Daivô les crômas d' lai Confédérâchion, lai vendaidge de voidges confiermâchions, èt pe lai soutchie è Dain'mark d' ces novés m'Ïlins è oÛere brâment pu hâts, -djusqu'è dous ceints mètres-, que bèyant des kw èt pe des kw c'ment dj'mais vu, çoli ât d'vni djutou.

- Tos les étius qu' nos ains graïche en nos aivâlous qu'aint fâte d'Ëyètrichitè, nos poyans les piaicie è dieche po ceint èt pu ; èt poquoi pe les botaie dains l' Djura : an diant que lai-vâs, l'oÛere tire.

- È câse d' lai çhail'tè des oÛeres di Djura, -5 mètres/sgonde en moiyeinne èt le doubye en mèe d' lai sen d' Méneût-, poch'que ces m'Ïlins è oÛere n' bèyant d' l'Ëyètrichitè que quéques cÛps èt qu'an n' poyant en faire des valmons, è nos fât r'nouquaie les m'Ïlins ensoinne daivô di flé dains l' cie, -poch'que dos-tiere, ç'ât pu tchie-, èt pe botaie çte voidge l'Ëyètrichitè dains lai fèrnie des leignes des internachionâs l'ètchaidge, èt dïnche, an poyant breÛlaie ci bran d' voÛedge l'Énerdgie tot de cheÛte, èt pe, tiaind qu'èlle fûele, nos eurdiaingnans !

- È nos fât aittieudre tot comptant èt pe traivaiyaie dichcrèt'ment aivaint que lai yoi feuche tchaindgie, Èyue en ces novèlles hâtes ugines.

- Nos ne v'lans tot de meinme pe pÛeraie po dous o trâs paich'rattes que crachant tchu çte hât pyaité dains ènne résâvre d'Ïndyens è câse des

novés tch'mîns qu'è faré caiyeûtès en traivie d' ces quervelles : musans ès étius !

- Dains l' Djura, nos airains des eurtairdgies, des teûrpeunous, des teûnés, des brelus èt pe des beurlandous d'vaint nos : è nos fât seurfaie tchu lai vaîdye, oquè.

Doujieme copyèt

Dalî, les privèes chochietès des prôdujous d'èyètrichitè de Bierne (FMB), de Liestal (ADEV), de Dgenève (SIG), de Chiasso (Reninvest), de Neûtchété (ALPIQ) s' botant â traivaiye : è fât d'aiboue aipparayie l' décoûe èt s' bëyie ènne vierdge imaidge daivô des dos-trétaints.

Tchie ADEV, des Allmouss bîn éyeuvès, an orine ènne chochietè pai aictions vendues en des dgens di coénat d' Liestal que sont bîn chur des chitoyeins : le paigre de Sint-Braix tchu l' tchaimpois di Plain sré in «chitoyein paigre», èt les dous m'lîns è oûere s' nanmraint les «graindes daines». Voili, çtu o bîn çté que ne sré pe d'aiccoue sré bîn chur in croûeye chitoyein.

È Bierne, les FMB v'lant éparèyie l'aiveni en épreuvaint les novèlles vies de l'eurnovébye, poch'que l' gaz, l' tchairbon, l'énerdgie des dieunés, èls les aint dje. Dains l' biernois Djura, èls tècheint l' s'raye èt pe l'oûere : çoli n'ât pe trop croûeye tchu l' Mont S'raye, tchu l' Mont Crosin èt tchu lai Montaigne di Dreit, en aittendaint bîn chur d' s'élaîrdgie tchu l' rechte di paiyis. Po çoli, èls faibritçhant lai chochietè «Juvent» èt pe ènne âtre, «Sol-E». C'ment èls aint brâment d' peutou, èls porînt âchi voûere po des intercantonâs païgres qu'airînt è nom «collaborâchion inter-djurassiene» : çoli dairait raichurie les dgens èt allaie dains lai boénne sen ! Èt pe, po s' bëyie d' lai tchatche, èls aint âchi pris des païts tchie «Swiss-Eole», poch'que çoli fait brâment sciençou ès eûyes di pubyic.

È Dgenève, les SIG s'aidrassant en des dgens de Chiasso : ç'ât lai multinachionâ chochietè Reninvest que dit qu'elle ât lai moiyouse tchu çte bôle dains totes les spèchialitès mains que niun ne cognât, sâf craibîn tchu les îyes Caïmans. Èls sont churs que les m'lîns è oûere n'aint ran qu' des aivaintaidges, èt chutôt pe de défât poch'qu' èls bëyant d' lai voidge l'èyètrichitè. Les SIG musant, daivô pe mâ d'airrogaince poch'que ç'ât tot de meinme yos qu' botant les sôs en aivaint, qu' è fât, è tot prie, taipaie dains lai résâvre des oûeres des Faintches-Montaignes. Pu èls piaîtant de m'lîns, pu èls diaingnant !

ALPIQ, è Neûtchété, fait des eûffres muattes tot paitcho. «Votaie ALPIQ», ç'ât tot. Ç'ât dje ènne féyaye chochietè de féyaye chochietè èt pe ènne aib'nâ l'entrepije.

Trajieme copyèt

Mitnaint que les éyètriçhîns aint ènne djuridiche d'vainture, èls poyant envie yos yices tchie tos cés que pochédant des tieres tchu les tchoupâs di Djura. Po çoli, aint-èls dit en ces tcheussous, prentes in o dous biats po vos bîn s' faire compare, mains chutôt faites des promasses. Tiaind que

vot hanne sré convaintchu, bèyites lu ènne conv'niaince è saingnaie po
vinte o

bîn trente années, èt pe botèz-y en d'dains in airti qu' empâtchi ès paitchies de se déjolaie o de s' piaindre de quoi que ce feuche. Ces dgens dairaint nos faire fiaince poch'que ç'ât nos que v'lans s' ottiupaie de tot. Chutôt, ne rébièz pe not polititche : le ceint po ceint des nurainces po les Fraintches-Montaignes, piepe un pochte de traivaiye li enson, èt pe, bîn chur, le ceint po ceint des dégrâs po nos !

Tiaitrieme copyèt

Tiaind qu' ces traquous sont eur'vni, le vait-bîn était encoé pu graind qu'échpèrè : les dgens qu'aint des tieres sont aivus brâment intrassies en ces eurnovébyes l'énerdgie poch'que çoli yos raippoitchré des sôs bîn soie. Ç'ât s'vent les méres de p'téts v'laidges que sont meinme d'aiccoûe d' faire ènne paitchie di traivaiye po nos, po s' botaie en aivaint. È Sint-Braix, le mère Froidevaux ât tot djoéyou en l'avisale de diaingnie d' l'airdgent aïjement èt pe èl é totes les tieumènnés en sai dichposition. Inechpèrè, nian ? Bîn chur, nos ains daivu promattre des baïrres po yos pétures èt pe in còp d' main po ènne piaice po yos écouvures, mains, qu'ât-ce que vos v'lèz, è fât bîn coitchie lai miedge â tchait, èt pe, po nos, ç'ât des roudges raïppes, non pètes ?

Po les Vés, vos peutes, daines èt chires, reyère l'ecmencement d'ènne fôle d' ci Diu Souédgé, qu' è graiy'nè â siecle pèssè :

« Le mère et les consoillies di Peû-Tchaipatte aivint che pô de sené que çoli ne saivaît pu dînche allê dains lai tieumnâtê. Ah nian, è n'y en aivaît pe, tot pai la Montaigne des Bos, de pus mâfins que ces-li. An se piaingnaît de yos dains totes les mâjons. »

(*Le djetun de vouépres*, in «Contes fantastiques du Jura», Pré-Carré, p. 134)

Éh bîn, voili, ç'ât encoé d' neu temps ! Èls aint tot saingnè sains posaie d' quechtions poch'qu' èls sont chûrs qu' èls vaint vet'ment s' rempiare les baigattes, mains è ne fât le dire en niun, ç'ât des dgens que ravoétant l'aiveni !

Cîntçhieme copyèt

Po mâ-avisaie le p'tét peupye, les éyètriçhins déchidennent d'ensoinnaie ènne «PowerPoint» preujentâchion :

- È nos fât des imaidges pu belles que cés d' lai pubycité po les pròduts d' yuxe èt n' môtraie que les pu bés detaïyes de l'évoingnâscience d' ces bouédegeniaintes maïchines è sôs.

- Po embèlli, an porïnt, tchu les imaidges, rempiaichie les m'lîns pai des époulats o bîn pai des çhioés d' piche â yét !

- Mains, ç'ât chur : des çhioés d' piche â yét èt pe d' l'oûere, çoli bèye brâment de p'tétes vangnes ! hi hi hi. An porrïnt âchi y botaie des tchvâs èt pe ènne fuatte o l'âtre, poichi, poili, mains è faré trutçhaie les imaidges en tchaingaint les pierchpèctives.

- Che vos môtrèz ène d' ces maitchines en mairtche, copèz l' sîn : l' traiyîn d' nos m'lîns, ç' n'ât tot de meinme pe l' tchaint des chireinnes !
- D'aiccoûe, mains po endouêrlaie les dgens, è fât âchi botaie quéqu' tchiffres piaçès toudge dains l' meinme ouerdre, en f'saint des sâts d'în sabat tchu ène saivaite po bîn môtraie qu' nôtt crôma, ç' n'ât pe des rujes.
- Vos les peutes entchairpaiyie daivô des éyètriçhes yunitès, djazaie d' faimilles, d' ménaidges, de dgiga-, de téra- ; vos peutes meinme pailaie d'în vârtabye induchtriâ émeûyaidge po l' v'laidge, mains, po pu taid... o bîn aibaingnie lai laindyè d' bôs !
- Stu que djaseré peut âchi dire que tote çte preujentâchion âtt ène porvoiyâ l'ébâtche èt que nos sons prêts è tchaingie l'ouerdre de tos les m'lîns.
- Che çoli n' seuffit pe, stu que preujentré poré faire è pavou ès dgens en diéjaint : «che, îin djoué, vos n' trovèz pu d'éyètrichitè en drie d' vot prije, nos srains aidé li mes aimis, po vos en vendre, poch'que ç'ât nos que dieûnant l' butîn».
- Mains, vos saites, aiprès çt' oueyatte, è l'heure que sré, èls vaint tus dreumi poch'que, dains ène boussèe, èls dairaint traire yos vaïtches.
- Èh bîn, vos voitès, çoli vait bîn s' pèssaie, èls sraint prêts è dire «aïye» en tot po poyait reintraie en l'hôta, mains, po que çoli s' pèsse encoé meu, ne rébiètes pe de tradure tot çoci en ci frainçais.

Chéjeme copyèt

Di temps d' çoli, les dgens di Djura, âchi dains les Fraintches-Montaignes, aivînt dje oyi djazaie des m'lîns è ouere : èls étînt â laivi, an ne saivait pe laivou èt pe, tchu les imaidges, èls sannînt tot p'téts. Èls f'sant eûvraie de l'ouere que n' côte ran èt pe èls bèyant d' l'éyètrichitè, qu'ât-ce que vos v'lèz de meu ?

É y en aivait âchi brâment que s'en fotînt, èls aivînt âtre tchouse è faire èt pe, tiaind qu' ç'ât tchie les âtres...

D'âtres encoé musînt qu'è fayait tot de meinme être polititçh'ment daïdroit èt s' môtraie îintrassie pai ces novatès de l'urnovébye que, tchu les imaidges, ne boudgeant pe, ne f'sant pe d' bru èt pe, l' paiyisaidge, en d'vaint, ât che bé qu'an en srait quasi djailou.

- L' s'raye, ç' n'ât pe mâ non pu, mains mitnaint, an ne djazant pe d' çoli.

Chètieme copyèt

È cainton, an dait aivoi l'ouere d' contrôlaie l'énerdgie. Dalî, an d'mainde en 2002 â tchef Nusbaumer d' l'aiménaidg'ment d' lai cènie, de drassie ène catche di paiyis en botaint di roudge tchu tos les coénats de pu d' mil mètres de hâtou. Voilî, le toé ât djue : an diraint que c' ât li qu' ç'ât craibîn îintrassaint po l'urnovébye èt pe çte catche, sains en djazaie en niun, ç'ât mitnaint îin «caintonâ diridgeou pian». Daivô ci djecrandûe, l' menichtre Schaffter peut saingnaie des dérogaions è l'airti 24 d' lai LAT, lai féd'râ yoi tchu l'aiménaidg'ment d' lai cènie, poch'qu'èl muse que ces m'lîns bèyant

d' l'èyètrichitè voidge c'ment nos pétures, pu douche qu' lai pée d' diaïle èt âchi condangnouse que l' mié. Po l' rechte, ç'ât les meinmes yois que cés po conchtrure in p'tét l'hôtâ ! L'aidmenichtrâchion peut dinche s' môtraie eûvie èt compyice daivô les éyètrichîns, tot en aiyaint l'oûere d'aivoi aîtche è dire li tchu.

Heûtieme copyèt

En lai Tossaint 2009, les Tchievres oyant â d' tchu d'yo tête c'ment des ogés d' fie que d'moérant aidé tchu piaice : ces végîns détieuvrant, tot d'in còp, li enson, dous ïnduchtriâs m'lîns è oûere. Èh bîn, vos y voili, dains lai miedge : èls sont tot écâmis, mains, èls n'ain'p' encoé tot vu. Èls ne cognéchant pe encoé les effaîts d' lumiere èt d'ailombre, les ultra-sîns, les infra-sîns, les dj'taies d' dyaice, le maichacre di paiyisaidge, lai pietè d' lai foncie valou des mâjons, l'èyètrichitè dains l'oûere èt bîn d'âtres nurainces.

Dâs mitnaint, les végîns s' yeuvant daivô les ïnduchtriâs m'lîns è oûere èt s' coutchant daivô les ïnduchtriâs m'lîns è oûere, che ç' n'ât pe le r'boué. Meinme che an n'en ât pe tot drèt végîns, an les voit bîn viraint tot l' temps, èt pe lai neût, èls bânitçhant sains râtaie li enson daivô des roudges lumieres. È n'y é que dains les brussâles qu'an ne les voiyant pe... mains èls sont aidé li, èls déroquant, èls déraindgeant tot l' temps. Èls heursenant èt étchairpoulant tot l'hourijon en étiafaint daivô oûetraince nos fies saipins de maints còps yo hâtou ; èls prégnant le r'dyaïd sains dj'mais l'eurbèyie, èls raittirant les dous l'eûye en viraint tot l' temps en in saitcheû mov'ment, daivô l' raigat d'yos trâs londges pâles tot roudge poch'qu' elles copant lai tête ès ogés d' paissaidge, çté des tchavéch'ris, aito.

An n'aivînt dj'mais vu d' che prés des ujînes sains ôvrie âchi hâtes, que traivaiyant sains râtaie en euviaint des vibrâchions dains l'oûere chèt djoués tchu chèt.

Nûevieme copyèt

L'enfie é euvri ses poûetches : mitnaint, vos êtes tus des prij'nies l'ôtaidge. Les ïnduchtriâs m'lîns è oûere vaint trasformaie lai vétiaince dains les campagnes. R'nâchêz, véyes v'laidjouses eurgraignes, djailojies, ètchâdèz lai misse ès dgens, rantiûeres, peûrâtes l'ambyaince tot païtchot. Les ïnduchtriâs m'lîns è oûere sont dains l' beûye bîn chur, mains âchi dains vos têtes : vos y musèz tos les djoués èt vos peutes en dire aïaint d' mâ que d' bîn, èls otiupant aidé le d'vaint d' lai sceîinne, d'enne mainiere o d'enne âtre.

È case d' l'èyètrichitè èt pe des âimantès tchaimps que ces m'lîns eurbotant dains l'oûere, vos êtes diaingnie pai enne novèlle maladie que vait s'en pare en vot caïdre de vétiaince ç'ât chur, mains chûtot en vot en d'dains vétiaince, daivô des tchhindg'ments d'aigrun, d' l'aidôdj'ment, d' lai nervousitè, des fraïdes chvous, des laïndyures, d' lai sôl'tè, des troubyes d' lai sanne, des aimboïyes èt pe in dédvni d' vos raïports daivô les âtres.

Diejieme copyèt

- Mains, vos êtes des piaingnous, que diant cés que s' sont dje embaigatè des sôs : les comm'nâs l'autoritè aint dit que les yois aivint aivu rechpectèes !
- L' bru n'ât pe pu grand que çtu di traifitche : vos n' dites ran li-tchu èt pe, vot mâjon, vos lai daîtes vendre en cés qu'aint brâment d' sôs...
- Musèz putôt â nîmbre de tyuryous que vaint v'ni tchie nos po aidmirie ces ïnchtallâchions.
- Èt pe, les éyètrichîns v'lant freinaie ces m'lîns èt pe èls f'sant tot ç' qu' è fât po yuttaie contre totes les nurainces, en dépeinchaint des graindes mijes. Èt pe èls sont meinme d'aiccoue de dépôjaie, pu taid, yos paipies dains lai tieumene.
- Èt pe, qu' dit l' mère Froidevaux, poidgeon, les autorités, vos craites que ces m'lîns s' règlant d'ïn còp de vire-viche ? Èt pe, ces aichattes, elles étînt daindgêrouses daivô yo aidieuyon ; èt pe, le tchenne, ç' n'ât pe bon po not djûenence ; èt pe, ces bass'notaies tchu les mus, ç'ât tot des vouichêt'ries, des maizantès de tiu d'épenne, èt pe, coènemâtiu : les ïnduchtriâs m'lîns è oûere vos bèyant l' bonjoué.
- Che vos laichèz vot dyimbarde daivô les lumieres èt pe l'émoïnnou en mairtche dos sai tchambre è coutchie, cobîn d' temps èl veut t'ni ? Che ç'ât ïn poula que gotte, lai neût, qu'ât-ce que vait s' péssaie ?

Onjieme copyèt

D'aivédje, les ôtaïdges se seûmâtant vit'ment en aidoptaint lai mainiere de musaie des pregnous d'ôtaïdges poch'que ces apchars sannant aivoi ènne michion, qu'èls aint d' lai foûeche èt pe d' l'airdgent ; ci tchaindg'ment d'aivijoûere nécèchitré, che lai prijè d'ôtaïdges s' finit en les léchaint en vétiaïnce, ènne sôt'nie l'ïntérveintion des méd'cîns d' l'échprit po les raimoinnaie en lai normâ. Les véyes l'ôtaïdge en voidgeraint poétchaint ènne biassure po l' rechte d'yos djoués. Mains tchie nos, les prij'nies l'ôtaïdge aint oûejè s' piaindre d'yo souè èt aint eur'fusè çt' aivôtche. Èls se sont raissembyès èt aint ïndg'niè «Yibreouère» que dit mitnaint qu' les tchaipurons di Djura ne sont pe faits po les ïnduchtriâs m'lîns è oûere, qu' l'oûere ne tire pe prou foue, qu'ïn m'lîn è oûere ne bèye quasi ran èt ran que de temps en temps. Èl en farait ïn miyie de Dg'nève è Baïle, -mains pe envirovô d' ces doues velles- po rempiaichie Muehleberg. Les ïnduchtriâs m'lîns è oûere, que virant tot l'temps mains que n' beyant d' l'éyètrichitè qu'ïn djoué èt d'mé pai s'mainne, dépeutant not naiture èt èls ne sâvraïnt pe l' monde ; èls sont pès qu' les envayéchouses échpèches que f'sant poétchaint che pavou.

Ces dgens aint fait saingnaie des tieum'nâs l'ïnichiâtive po ïmpôsaie des morèp'tous o bîn po envoidgeaie les m'lîns è oûere tchu les tieumnâtès èt pe, mâgré l' tchef Schneider di cantonâ sèrvi des tieumenes, qu'airait meu fait d' pichie â yèt que d' voyait eurniquaie ènne déchijion vôtée pai les dgens ran que d'ènne voûe, èls aint diaingnie è lai Tchâ-des-Breûleux, ès Dgen'vèz, â Nairmont, ès Enfies, è Meuriâ èt chutôt è Borgnon laivou que

l' mère Kohler de Dlémont, daivô lai compyichitè des SIG èt d' Reninvest, é botè tchu pie des prodgèts dègnes de Hoollywood tchie ses végîns.

Dojieme copyèt

È Sînt-Braix, aiprès l' vèrnéchaïdge des «so genannten grossen Damen» pai ADEVwindkraft, daivô dichcouès en allmouss, prôduchions d'în treuplé d' coénattes des Alpes èt pe aipéro daivô r'cegnat po les trâs autocars d' chitoyeïns de Liestal v'ni tot échqueprès, les novés prodgèts aint foédg'nè. An en djaze â Nairmont, è Laidjoux, ès Djen'vèz, ès Bôs, è Dlémont, è Pieingne, è Traimlâ, èt pe âtre pait aito.

L'mère Froidevaux d' Sînt-Braix, lu, aïnonce dje que les novés m'lîns vaint raïppotchaïe brâment pu : èl é tchoisi d'âtres compyices que promattant des pries pu ïntrassaints que cés des dgens d' Liestal : ç'ât les SIG èt yo dos-trétaint Reninvest. Po botaïe l' airdgent dains l'eurmige, èl é ïndg'nie ènne chochietè po l' païgre qu'vint èt qu'airé è nom «Sînt-Braix II», ïn nom c'ment qu'ïn âtre po s' bëyie ènne sciencouse imaidge, mains po les dgens, ç'ât l' cèrneut di Ban Dchu èt pe çtu d' Graïtery. Çte chochietè ât maïrtçhèe â r'tieuy'rat di coumerce dos l' nom de «Parc éolien de Saint-Brais S.A.» daivô l' mère c'ment préjideint sains dreit d' saingnaïe, èt c'ment ménaïdgeous, dous Bèldges des SIG, dous Tèchinois d' Reninvest èt pe ïn s'crétariat que s' trove en lai comnâ aidmenichtrâchion de Sînt-Braix. Po s'ïmposaïe, les SIG promâttant 30.000 frains à Consaye èt en l'Aïssemyée, que sont tochu d'aïccoûe de r'cidre çt'airdgent.

Aïttieuds mitnaint po ènne séaince po mâ-avisaïe les p'têtes dgens. Dains la haule de djûe d' Sînt-Braix, les promovous réçolant yo yéçon, diant qu'èls sont les moiyou, mains qu'èls ne poyant pe botaïe pu 6 ou 7 m'lîns tchu çte surface. Èls diant âchi bïn chur que tote yo preujentachion n'ât qu'ènne ébâtche èt que l'empïaïç'ment de tchétçhe m'lïn peut être tchaidngie, po empâtchie les dichcuchions trobïn endieûjées ; èt pe, èls v'lant d'aïbouè moénaïe ènne raicoédgie tchu les oûeres di coénat : po çoli, èls sont v'ni drassie ïn échpèche d'épâ en fie de sèptante mètres de hâtou â bé moïtan di Ban Dchu.

Quéque mois pu taid, ç'ât è Yovlie qu'ènne novèlle séaince po mâ-avisaïe les dgens ât chiçhèe pai les éyètriçhîns : mitnaint, è s'aïdgeât di prodgèt «Sînt-Braix II - Sceut». Le païgre di Ban Dchu ât d'vni inter-communâ, qu'ât-ce me dire, le païgre ât toudge pu graïnd èt pe les m'lîns sont toudge pu hâts. Mains ci cop, è y é brâment d' dgens que ne sont pe d'aïccoue : an aint bé yos euffri ïn fraïd métra, èls saint ç' qu'è fât musaïe d' ces ïnduchtriâs m'lîns è oûere èt l'embeurlificot'ment de l'aïdgent é taïvu métraïyie pai l'aimoé des tchaipurons. Mains, vos voites que, po l' peutou des SIG, de Sînt-Braix è Borgnon, è n'y é qu'ïn seingne tchaïpuron, dali encoé d' lai piaïce po tos les m'lîns qu'an v'lant. An ne djazeraint pe d' çoli tchu lai feuye, mains les contreloiyies aint eurdieûnè po les trâs pubyicâchions cognues d' ci prodgèt.

Trazieme copyèt

L' cainton, d'vaint les craichainnes contreloiyies èt po musaie tot piain piain en lai quechtion, é déchidè d' byoquaie les prodgèts en raipport daivô l'oûere po dînche être tiytte d' pare ène posichion tchu l' maichacre d' nos paiyisaidges.

Èt pe è y é taivu Fukushima...

Dâdon, les éyètriçhîns s' bouffant l' mouère daivô des prochès po saivoi laiquée, de totes ces chochietès privèes èt en d'feûs di cainton, é le dreit d' pairticipaie en lai conchtruchion des novés païgres è m'lîns. È y en é meinme yènne qu'è dit â d'vaint des tribunâs, po vendre sai mairtchajindije, que les înduchtriâs m'lîns è oûere de Sînt-Braix èt di Peû Tchaipatte étînt des èrtieulons èt que sai chochietè saivait brâment meu faire qu' les âtres. Voili, SIG daivô Reninvest aint predju, FMB, ADEV èt ALPIQ aint diaingnie poch'qu' èls aint tot de meinme euffri po 220.000 frains de s'rayous captous â v'laidge di Nairmont, mains ç'ât les tribunâs que sont d'vni pu rétches.

D'âtres aint des probyèmes de baichnoûere po saivoi che les înduchtriâs m'lîns è oûere bèyant di laïd, di poûe o bîn ran qu'în po d' tièvatte l' ave, mains, c'ment qu' les éyètriçhîns sont des tchèrvôtes, des baidous èt pe des p'téts catchottous, éh bîn, âdj'd'heû encoé, an ne saint touèdge pe.

Tçhaitoûejieme copyèt

- Quoi d' nové ? - C'ment qu' èls aint vôtè, ces Poilies ?

Drie copyèt

Vos èz vu, daimes et chires, qu'i n'ai pe botè d'imaidges dains ci techte : ç'ât poch'qu' vos peutes voûere li enson l'échpojichion des édjaichâles, de djoué c'ment d' neût, dâs tot poitchot. Mains, po tot de meinme fini en tchainson, i vos veus bèyie les dous dries copyèts d'yènne qu' vos cognâtes tus, èt ci còp, les tyrans èt pe yos soudès, ç'ât d'vni ces înfèrnâs înduchtriâs m'lîns è oûere :

*È les léchenn'nt tus bîn entrê (bis)
Aitain d'entrès, tain d'empâlès (bis)
Chi bîn qu'è n'yi d'morèt d' lai rotte
Que l'officie pou boir' lai gotte*

*Voili c'ment qu'ai nos fât fair' tus (bis)
Fotre és tyrans lai pâle â tiyu (bis)
Tiain ç'ât qu' nos airains lai victoire
C'ment Petignat nos poérains boire*

Èt qu' vétieuchînt nos bés patois !

Raidjout po l'tchâtemps

Tot d'vaint, po beyie lai réponche en lai quechtion di *tçhaitoûejieme copyèt*, l'Aissembyèe di Nairmont è votaie è yeuvè main quasi ran que d'enne voue in morèp'tou de dieche annèes po ces ìnduchtriâs m'lins è oûere.

Po l' *trazieme copyèt*, l' cainton, que oûedj'ne in pian « énerdgie 2035 », è tot de meinme eûffri 30.000 fraincs po faire dire en l'ôffiche « Equiterre » (Vd) que les ìnduchtriâs m'lins è oûere ne botant pe de maidjous riches en aivaint.

Â *dojieme copyèt* en lai fin, i peus r'botaie qu' lai chouchietè « Kohle & Nusbaumer » è prepôsè d'înachtallaie des m'lins è oûere de dous ceints mètres de hâtou è Pieingne, è Faihyi, è Graindfontaine, en Alle, è Vaindlîncoèt èt pe è Coértchaipoix, po ne djazaie que di cainton di Djura.

Lai cheûte, pu taïd...

d'actualité

Une raconte
des éoliennes industrielles
sur les crêtes
du Jura

ou

La violence faite à notre entourage

Dédiée à tous ceux qui la liront
et puis aussi à Don Quichotte et Sancho Pança
qui ne pourront pas la lire

Trådute en ci frainçais pai
çt' Anne Détrin

d' neu-temps

Īn eurconte...

d'actualité

Une raconte...

Une raconte des éoliennes industrielles sur les crêtes du Jura

Refrain

Non, Mesdames et Messieurs, vous ne savez pas ce qu'est une éolienne industrielle ! Bien sûr, vous connaissez les tourniquets : vous en avez peut-être assemblé une fois ou l'autre avec vos enfants : vous avez trouvé un bâton, un clou et puis, vous avez cloué un morceau de papier ou bien d'aluminium bien plié en haut de cette branche... mais, il ne faut pas oublier deux rondelles ! Après, vous pouvez planter ce tourniquet dans votre jardin : c'est vraiment très beau, ou bien demander à votre garçon de courir dans la direction du vent avec cet engin dans la main : c'est très amusant. Mais, une véritable éolienne industrielle, c'est une toute autre chanson : il ne s'agit plus de faire beau ou bien de rigoler, il faut que cela rapporte des bénéfices et puis merde pour le reste. Voilà toute la différence.

Premier couplet

Quand l'État a proposé pour 2009 la RPC, la rémunération à prix coûtant, une aide ou des subsides de 17 à 20 cts par kw/h pour l'électricité renouvelable, les oreilles des électriciens se sont aussitôt dressées :

- Avec les cadeaux de la Confédération, la vente de certificats verts et puis la sortie, au Danemark de ces nouvelles éoliennes beaucoup plus hautes, -jusqu'à deux cents mètres-, qui donnent des kw et puis des kw comme jamais vu, cela est devenu juteux.
- Tous les écus que nous avons grâce à nos clients qui ont besoin d'électricité, nous pouvons les placer à 10 pour cent et plus ; et pourquoi ne pas les mettre dans le Jura : on dit que là-bas, le vent souffle.
- A cause de la faiblesse des vents du Jura (5 mètres par seconde en moyenne et le double en mer du Nord), parce que ces éoliennes ne donnent de l'électricité que de temps en temps et qu'on ne peut pas en faire des meules, il nous faut relier les éoliennes entre elles avec des lignes aériennes, -parce que les lignes enterrées c'est plus cher-, injecter cette électricité verte dans le réseau des lignes pour les échanges internationaux et ainsi, on peut brûler ce mix d'énergie sale tout de suite, et quand elle brûle, nous regagnons.
- Il nous faut avancer sans tarder et travailler discrètement avant que la loi soit changée, adaptée à ces nouvelles hautes usines.

- Nous ne voulons tout de même pas pleurer pour deux ou trois pâquerettes qui croissent sur ce haut plateau dans cette réserve d'Indiens, parce qu'il faudra empierrer de nouveaux chemins à travers ces piètres terres : pensons aux écus !

- Dans le Jura, nous aurons des retardés, des personnes qui ne marchent pas correctement, des benêts, des personnes sans discernement et des lambins devant nous : il nous faut surfer sur la vague, ok.

Deuxième couplet

Ainsi, les sociétés privées de producteurs d'électricité de Berne (FMB), de Liestal (ADEV), de Genève (SIG), de Chiasso (Reninvest), de Neuchâtel (ALPIQ) se mettent au travail : il faut d'abord préparer le décor et se donner une image vierge avec des sous-traitants.

Chez ADEV, des Suisses allemands bien élevés, on crée une société par actions vendues à des investisseurs de la région de Liestal, qui sont bien sûr des citoyens : le parc de Saint-Brais sur le pâturage du Plain sera un parc citoyen et les deux éoliennes s'appelleront les «grandes dames». Voilà, celui ou bien celle qui ne sera pas d'accord, sera bien sûr un mauvais citoyen.

A Berne, les FMB veulent préparer l'avenir en mettant en oeuvre les nouvelles pistes de l'énergie renouvelable, parce que le gaz, le charbon, l'atome, ils les ont déjà. Dans le Jura bernois, ils testeront le soleil et le vent : ce n'est pas trop mauvais sur le mont Soleil, sur le mont Crosin et sur la montagne du Droit, en attendant bien sûr de coloniser le reste du pays. Pour cela, ils fabriquent la société Juvent et puis une autre Sol-E. Comme ils ont beaucoup d'appétit, ils pourraient aussi voir pour des parcs inter-cantonaux qui s'appelleront collaboration inter-jurassienne : cela devrait rassurer les gens et aller dans la bonne direction ! Et puis pour se faire une bonne publicité, ils ont aussi pris des parts chez Swiss-éole parce que cela fait très savant aux yeux du public.

À Genève, les SIG s'adressent à des gens de Chiasso : c'est la société multinationale Reninvest qui dit qu'elle est la meilleure du monde dans toutes les spécialités, mais que personne ne connaît, sauf peut-être sur les îles Caïmans. Ils sont sûrs que les éoliennes n'ont que des avantages, et surtout pas de défauts parce qu'elles donnent de l'électricité verte. Les SIG pensent, avec pas mal d'arrogance, parce que c'est tout de même eux qui mettent les sous en avant, qu'il faut à tout prix, exploiter le gisement éolien des Franches-Montagnes. Plus ils placent de moulins, plus ils gagnent !

ALPIQ, à Neuchâtel, fait de la publicité muette : « Voter ALPIQ », c'est tout. C'est déjà une filiale de filiale et une entreprise multinationale.

Troisième couplet

Maintenant que les électriciens ont une devanture juridique, ils peuvent envoyer leurs lices chez tous ceux qui possèdent des terres sur les crêtes du Jura. Pour cela, ont-ils dit à ces chasseurs, prenez un ou deux billets pour bien vous faire comprendre, mais surtout faites des promesses. Lorsque votre homme sera convaincu, donnez lui un contrat à signer pour vingt ou trente ans,

et mettez-y dedans un article qui interdit aux parties de revenir en arrière ou de se plaindre de quoi que soit. Ces gens devront nous faire confiance parce que c'est nous qui voulons nous occuper de tout.

Surtout, n'oubliez pas notre politique : le cent pour cent des nuisances pour les Franches-Montagnes, pas un poste de travail là-haut et puis, bien sûr, le cent pour cent des profits pour nous.

Quatrième couplet

Quand ces chasseurs sont revenus, le succès était encore plus grand qu'espéré : les gens qui ont des terres ont été très intéressés par ces énergies renouvelables parce que celles-ci leur rapporteront des sous bien facilement. C'est souvent les maires de petits villages qui sont même d'accord de faire une partie du travail pour nous pour se mettre en avant. À Saint-Brais, le maire Froidevaux est tout joyeux à l'idée de gagner de l'argent facilement et puis, il a tous les pâturages communaux à sa disposition. Inespéré, non ? Bien sûr, nous avons dû promettre des barrières pour leurs pâtures et puis un coup d' main pour une déchetterie, mais qu'est-ce que vous voulez, il faut bien cacher la merde au chat, et puis, pour nous, c'est des cacahuètes, n'est-ce pas ?

S'agissant des Vers, vous pouvez, Mesdames et Messieurs, relire le début d'un conte de Jules Surdez qui a écrit au siècle passé :

Le maire et les conseillers du Peuchapatte avaient si peu d'esprit que cela ne pouvait plus aller ainsi dans la commune. Ah ! non, il n'y avait pas, dans toute la Montagne-des-Bois, de plus nigauds que ceux-là. On se plaignait d'eux dans toutes les maisons.

(L'essaim de guêpes, in Contes fantastiques du Jura, Pré-Carré, p. 135)

Eh bien voilà, c'est encore d'actualité ! Ils ont tout signé sans poser de questions parce qu'ils sont sûrs qu'ils vont vite se remplir les poches, mais il ne faut le dire à personne, c'est des gens qui regardent l'avenir !

Cinquième couplet

Pour désinformer le petit peuple, les électriciens décidèrent d'assembler une présentation «PowerPoint» :

- Il nous faut des images plus belles que celles de la publicité pour les produits de luxe et ne montrer que les plus beaux détails de la technologie de ces vrombissantes machines à sous.

- Pour embellir, on pourrait, sur les images, remplacer les moulins par des joncs ou bien par des fleurs de pissenlit !

- Mais c'est sûr : les fleurs de pissenlit et du vent, ça donne beaucoup de petites graines ! hi hi hi. On pourrait aussi y mettre des chevaux et puis un épicéa ou l'autre, par-ci, par-là, mais il faudra truquer les images en changeant les perspectives !

- Si vous montrez une de ces machines en marche, coupez le son : le boucan de nos moulins ce n'est tout de même pas le chant des sirènes !

- D'accord, mais pour étourdir les gens, il faut aussi placer quelques chiffres toujours dans le même ordre et en passant du coq à l'âne, pour bien montrer que notre cadeau ce n'est pas du chiqué.
- Vous pouvez les embrouiller avec des unités électriques : parler de familles, de ménages, de giga-, de téra- ; vous pouvez même évoquer un véritable développement industriel pour le village, mais, pour plus tard... ou bien adopter la langue de bois !
- Celui qui parlera peut aussi dire que toute cette présentation n'est qu'une ébauche provisoire et que nous sommes prêts à changer l'ordre de tous les moulins.
- Si cela ne suffit pas, celui qui présentera pourra faire peur aux gens en disant «si un jour, vous ne trouvez plus de courant derrière votre prise, nous serons toujours là mes amis, pour vous en vendre, parce que c'est nous qui produisons le butin».
- Mais vous savez, après une séance, à l'heure qu'il sera, ils vont tous dormir, parce que, dans peu de temps, ils devront traire leurs vaches.
- Eh bien, vous voyez, ceci va bien se passer, ils seront prêts à dire «oui» à tout pour pouvoir rentrer à la maison, mais pour que cela se passe encore mieux, n'oubliez pas de traduire tout ceci en français.

Sixième couplet

Pendant ce temps-là, les gens du Jura, aussi dans les Franches-Montagnes, avaient déjà entendu parler d'éoliennes : elles étaient au loin, on ne savait pas où, et puis, sur les images, elles paraissaient toutes petites. Elles font travailler de l'air qui ne coûte rien et elles donnent de l'électricité, qu'est-ce que vous voulez de mieux ?

Il y en avait aussi beaucoup qui s'en foutaient, ils avaient autre chose à faire et puis, quand c'est chez les autres...

D'autres encore pensaient qu'il fallait tout de même être politiquement correct et se montrer intéressés par ces nouveautés du renouvelable qui, sur les images, ne bougent pas, ne font pas de bruit et puis, le paysage en avant, est si beau, qu'on en serait presque jaloux.

Le solaire, ce n'est pas mal non plus, mais maintenant, on ne parle pas de ça.

Septième couplet

Au canton, on doit avoir l'air de contrôler l'énergie. Pour cela, on demande en 2002 au chef Nusbaumer de l'aménagement du territoire, de dresser une carte du pays en mettant du rouge sur tous les coins de plus de mille mètres d'altitude. Voilà, le tour est joué : on dira que c'est là que c'est peut être intéressant pour le renouvelable et puis, cette carte, sans en parler à personne, c'est maintenant un «plan directeur cantonal». Avec ce credo, le ministre Schaffter peut signer des dérogations à l'article 24 de la LAT, la loi fédérale sur l'aménagement du territoire, parce qu'il pense que ces moulins donnent de l'électricité «verte» comme nos pâturages, plus douce que du velours et plus savoureuse que le miel. Pour le reste, c'est les mêmes lois que celles pour construire une petite maison ! L'administration peut ainsi se montrer ouverte et complice avec les électriciens, tout en ayant l'air d'avoir quelque chose à dire là dessus.

Huitième couplet

À la Toussaint 2009, les Chèvres entendent au dessus de leur tête comme des avions qui restent toujours sur place : ces voisins découvrent, tout d'un coup, là en-haut, deux éoliennes industrielles. Eh bien, vous y voilà, dans la merde : ils sont tout étonnés, mais, ils n'ont encore pas tout vu. Ils ne connaissent pas encore les effets stroboscopiques, les ultra-sons, les infra-sons, les projections de glace, le massacre du paysage, la perte de la valeur foncière des maisons, l'électricité dans l'air et bien d'autres nuisances.

Dorénavant, les voisins se lèvent avec les éoliennes industrielles et se couchent avec les éoliennes industrielles, si ce n'est le contraire.

Même si l'on en n'est pas immédiatement voisin, on les voit bien tournant tout le temps, et puis la nuit, elles clignotent sans cesse là haut avec des lumières rouges. Il n'y a que dans le brouillard qu'on ne les voit pas... mais elles sont toujours là, elles dérangent, elles agacent tout le temps. Elles hérissent et ébouriffent tout l'horizon, en écrasant avec outrage nos fiers sapins de plusieurs fois leur hauteur, elles prennent la vue sans jamais la redonner, elles captent les deux yeux en tournant tout le temps dans un mouvement saccadé, avec le bout de leurs trois longues pales tout rouge parce qu'elles coupent la tête des oiseaux de passage, celle des chauves-souris aussi.

On n'avait jamais vu de si près des usines sans ouvrier aussi hautes, qui travaillent sans arrêter en envoyant des vibrations dans l'air sept jours sur sept.

Neuvième couplet

L'enfer a ouvert ses portes : maintenant, vous êtes tous des otages captifs. Les éoliennes industrielles vont transformer la vie dans les campagnes. Renaissez, vieilles rognons villageoises, jalousies, énervez les gens, rancœurs, pourrissez l'ambiance tout partout. Les éoliennes industrielles sont dans le regard bien sûr, mais aussi dans vos têtes : vous y pensez tous les jours et vous pouvez en dire autant de mal que de bien, elles occupent toujours le devant de la scène, d'une manière ou d'une autre.

À cause de l'électricité et des champs magnétiques que ces génératrices diffusent dans l'air, vous êtes gagnés par une nouvelle maladie, qui va s'en prendre à votre cadre de vie, c'est sûr, mais surtout à votre vie intérieure, avec des changements d'humeur, de la nervosité, des sueurs froides, des dépressions, de la fatigue, des troubles du sommeil, des cauchemars et une dégradation de vos rapports avec les autres.

Dixième couplet

- Mais vous êtes des plaignious, disent ceux qui se sont déjà mis des sous dans les poches : les autorités communales ont dit que les lois avaient été respectées.
- Le bruit n'est pas plus grand que celui des voitures : vous ne dites rien là dessus et puis, votre maison, vous devez la vendre à ceux qui ont beaucoup d'argent...
- Pensez plutôt au nombre de curieux qui vont venir chez nous pour admirer ces installations.
- Et puis les électriciens vont freiner ces éoliennes et puis ils font tout ce qu'il faut pour lutter contre toutes les nuisances, en dépensant des sommes énormes. Et puis, ils sont même d'accord de déposer, plus tard, leurs papiers dans la commune.
- Et puis, dit le maire Froidevaux, pardon les autorités, vous croyez que ces éoliennes se règlent d'un coup de tourne-vis ? Et puis, ces abeilles, elles étaient dangereuses avec leur aiguillon ; et puis, le cannabis, ce n'est pas bon pour notre jeunesse ; et puis, ces gribouillis sur les murs, c'est des gamineries, et puis corne-moi au cul : les éoliennes industrielles vous saluent.
- Si vous laissez votre auto avec les phares et le moteur allumés sous sa chambre à coucher, combien de temps va-t-il tenir ? Si c'est un robinet qui goutte, la nuit, qu'est-ce qui va se passer ?

Onzième couplet

D'habitude, les otages se soumettent vite en adoptant la manière de penser des preneurs d'otages parce que ces malotrus semblent avoir une mission, qu'ils ont de la force et de l'argent ; ce changement de la manière de penser nécessitera, si la prise d'otages se termine en les laissant en vie, une intervention soutenue des psy pour les ramener à la normale. Les ex-otages en garderont pourtant une blessure pour le reste de leurs jours. Mais chez nous, les otages prisonniers ont osé se plaindre de leur sort et ont refusé cette menace. Ils se sont rassemblés et ont fondé «Librevent» qui dit maintenant que les crêtes du Jura ne sont pas faites pour les éoliennes industrielles, que le vent ne souffle pas assez fort, qu'une éolienne ne produit quasiment rien et seulement de temps en temps. Il en faudrait un millier de Genève à Bâle, -mais pas autour de ces deux villes-, pour remplacer Muehleberg. Ces éoliennes industrielles, qui tournent tout le temps mais qui ne produisent de l'électricité qu'un jour et demi par semaine, enlaidissent notre nature et elles ne sauveront pas le monde ; elles sont pires que les espèces envahissantes qui font pourtant si peur.

Ils ont fait signer des initiatives communales pour imposer des moratoires ou pour empêcher la construction d'éoliennes sur leurs terres et puis, malgré le chef Schneider du service cantonal des communes, qui aurait mieux fait de se retenir plutôt que de vouloir casser une décision votée à l'unanimité des habitants, ils ont gagné à la Chaux-des-Breuleux, aux Genevez, au Noirmont, aux Enfers, à Muriaux et surtout à Bourrignon où le maire Kohler de Delémont

avec la complicité des SIG et de Reninvest, a mis sur pied des projets dignes de Hollywood, chez ses voisins.

Douzième couplet

À Saint-Brais, après l'inauguration des «so genannten grossen Damen» par ADEVwindkraft, avec discours en allemand, productions d'un groupe de joueurs de cor des Alpes et apéritif dînatoire pour les trois autocars de citoyens de Liestal venus tout exprès, les nouveaux projets ont foisonné. On en parle au Noirmont, à Lajoux, aux Genevez, aux Bois, à Delémont, à Pleigne, à Tramelan et en d'autres lieux encore. Le maire Froidevaux de Saint-Brais, lui, annonce déjà que les nouvelles éoliennes rapporteront beaucoup plus : il a choisi d'autres complices qui promettent des prix plus intéressants que ceux des gens de Liestal : c'est les SIG et leur sous-traitant Reninvest. Pour mettre cet argent dans la remise, il a mis sur pied une société pour le prochain parc qui s'appellera «Saint-Brais II», un nom comme un autre pour se donner une image savante, mais pour les gens, c'est le pâturage du Ban Dessus et celui de Graiterie. Cette société est inscrite au Registre du Commerce sous le nom de «Parc éolien de Saint-Brais S.A.», avec le maire comme président sans droit de signature et comme managers, deux Belges des SIG, deux Tessinois de Reninvest et un secrétariat que se trouve à l'administration communale de Saint-Brais. Pour s'imposer, les SIG promettent 30.000 francs au Conseil et à l'Assemblée, qui sont bien sûr d'accord de recevoir cet argent.

En avant maintenant pour une séance de désinformation des petites gens. Dans la halle de gymnastique de Saint-Brais, les promoteurs récitent leur leçon, disent qu'ils sont les meilleurs, mais qu'ils ne peuvent pas mettre plus de 6 ou 7 éoliennes sur cette surface. Ils disent aussi bien sûr que leur présentation n'est qu'une ébauche et que l'emplacement de chaque éolienne peut être changé, pour empêcher les discussions trop précises ; et ils veulent d'abord mener une étude sur les vents du coin : pour cela, ils sont venus dresser une sorte de piquet en fer de septante mètres de hauteur au beau milieu du Ban Dessus.

Quelques mois plus tard, c'est à Glovelier qu'une nouvelle séance pour désinformer les gens est mise sur pied par les électriciens : maintenant, il s'agit du projet «Saint-Brais II - Scout». Le parc du Ban Dessus est devenu intercommunal, c'est-à-dire que le parc est toujours plus grand et que les éoliennes sont toujours plus hautes. Mais cette fois, il y a beaucoup de gens qui ne sont pas d'accord : on a beau leur offrir un buffet froid, ils savent ce qu'il faut penser de ces éoliennes industrielles et l'embarlificotement de l'argent a été dominé par l'amour des crêtes. Mais, vous voyez que, pour l'appétit des SIG, de Saint-Brais à Bourrignon, il n'y a une seule crête, donc encore de la place pour planter toutes les éoliennes qu'on veut. On ne parlera pas de cela dans le journal, mais le nombre des oppositions s'est multiplié pour les trois publications connues de ce projet.

Treizième couplet

Le canton, devant les oppositions croissantes et pour réfléchir tout calmement à la question, a décidé de bloquer tous les projets en rapport avec le vent pour être ainsi quitte de prendre une position sur le massacre de nos paysages.

Et puis, il y a eu Fukushima...

Pendant ce temps-là, les électriciens se déchirent entre eux dans des procès pour savoir qui, de toutes ces sociétés privées et extérieures au canton, a le droit de participer à la construction des nouveaux parc éoliens. Il y en a même une qui a déclaré devant les tribunaux, pour vendre sa marchandise, que les éoliennes industrielles de Saint-Brais et du Peu-Chapatte étaient des erreurs, et que sa société savait bien mieux faire que les autres. Voilà, SIG avec Reninvest ont perdu, FMB, ADEV et ALPIQ ont gagné parce qu'ils ont tout de même offert pour 220.000 francs de panneaux solaires au village du Noirmont, mais c'est les tribunaux qui sont devenus plus riches.

D'autres ont des problèmes de bouilloire pour savoir si les éoliennes industrielles produisent du lard, du cochon ou bien rien qu'un peu d'eau tiède, mais comme les électriciens sont des crapules, des menteurs et des petits cachottiers, aujourd'hui encore, on ne sait toujours pas.

Quatorzième couplet

- Quoi de nouveau ? - Comment les Marchands de poix ont-ils voté ?

Dernier couplet

Vous avez vu, Mesdames et Messieurs, que je n'ai pas mis d'images dans ce texte : c'est parce que vous pouvez voir là haut cette exposition des horreurs, de jour comme de nuit, de tout partout. Mais, pour tout de même finir en chanson, je veux vous donner les deux derniers couplets d'une que vous connaissez tous, et cette fois, les tyrans et leurs soldats, c'est devenu ces infernales éoliennes industrielles :

*Ils les laissèrent tous bien entrer (bis)
Autant d'entrés, tant d'empellés (bis)
Si bien qu'il n'y restait d' la troupe
Que l'officier pour boire la goutte*

*Voilà comme il nous faut faire tous (bis)
Foutre aux tyrans la pelle au cul (bis)
Lorsque nous aurons la victoire
Comme Petignat nous pourrons boire*

Et que vivent nos beaux patois !

Supplément pour l'été

Tout d'abord, et pour donner la réponse à la question du *quatorzième couplet*, l'Assemblée du Noirmont a voté à main levée et à la quasi unanimité un moratoire de dix ans pour ces éoliennes industrielles.

Pour le *treizième couplet*, le canton, qui élabore un plan « énergie 2035 », a tout de même offert 30.000 francs pour faire dire au bureau d'étude « Equiterre » (Vd) que les éoliennes industrielles ne présentent pas de risques majeurs.

Au *douzième couplet* enfin, je peux ajouter que la société « Kohle & Nusbaumer » a proposé d'installer des éoliennes de deux cents mètres de hauteur à Pleigne, Fahy, Grandfontaine, Alle, Vendlincourt et Courchapoix, pour ne parler que du canton du Jura.

La suite, plus tard...